
 
UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO 

CONSELHO UNIVERSITÁRIO 

 
ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA REMOTA DO 
CONSELHO UNIVERSITÁRIO DA UNIVERSIDADE 
FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO DO DIA QUINZE 
DE DEZEMBRO DE DOIS MIL E VINTE E DOIS, ÀS 
NOVE HORAS E VINTE MINUTOS SOB A 
PRESIDÊNCIA DO MAGNÍFICO REITOR, 
PROFESSOR PAULO SERGIO DE PAULA 
VARGAS, COM A PRESENÇA DOS 
CONSELHEIROS GRACE ALVES DA PAIXÃO, 
ETERELDES GONÇALVES JÚNIOR, HELDER 
MAUAD, HÉLIO ZANQUETTO FILHO, LORENZO 
AUGUSTO RUSCHI E LUCHI, LOUISIANE DE 
CARVALHO NUNES, OTÁVIO GUIMARÃES 
TAVARES DA SILVA, REGINALDO CÉLIO 
SOBRINHO, TAÍS CRISTINA BASTOS SOARES, 
ROGÉRIO NAQUES FALEIROS, JOSIANA BINDA, 
IURY DA SILVA PESSOA (REPRESENTANDO O 
PRÓ-REITOR DE ASSUNTOS ESTUDANTIS E 
CIDADANIA, PROFESSOR GUSTAVO HENRIQUE 
ARAÚJO FORDE), TERESA CRISTINA JANES 
CARNEIRO, RITA ELIZABETH CHECON DE 
FREITAS SILVA, DAMIAN SANCHEZ SANCHEZ, 
EDUARDO DE SÁ MENDONÇA, MÁRIO CLÁUDIO 
SIMÕES, MARIZETE PEREIRA LEITE E PATRICIA 
PAULINO BIANCHINI CARDOSO. AUSENTES, 
COM JUSTIFICATIVA, O SENHOR VICE-REITOR, 
PROFESSOR RONEY PIGNATON DA SILVA, O 
REITOR DO PERÍODO ANTERIOR, PROFESSOR 
REINALDO CENTODUCATTE, E O 
CONSELHEIROS DANIEL CAMPOS 
POMPERMAYER. AUSENTES OS 
CONSELHEIROS LARISSA FABRICIO ZANIN, LUIZ 
ANTÔNIO FÁVERO FILHO, MARIA ISABEL 
FONSECA CARDOSO, LUCAS COSTA SANTOS, 
KARINI BERGI ALBANEZ, IGOR EMANUEL 
MARQUES CARDOSO E ADRIEL DA VITÓRIA 
SILVA. 

 
Havendo número legal, o Senhor Presidente, com a palavra, declarou aberta a sessão. 
01. APRECIAÇÃO DE ATAS: Não houve. 02. COMUNICAÇÃO: O Senhor Presidente, 
com a palavra, solicitou a indicação de docente deste Conselho para compor a Comissão 
Coordenadora do processo eleitoral para escolha de Superintendente do Hucam, em 
substituição ao Professor Marco Antônio Olsen, tendo sido indicada a Professora Larissa 
Fabricio Zanin. O Senhor Presidente também comentou que, para a formação da 
Comissão Central do Programa de Gestão e Desempenho, necessita-se de três 
membros, mas o único que se apresentou até o momento foi o Professor Reginaldo Célio 
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Sobrinho. O Conselheiro Helder Mauad, com a palavra, agradeceu aos Conselheiros 
Larissa Fabricio Zanin e Reginaldo Célio Sobrinho pela indicação. O Conselheiro 
Etereldes Gonçalves Junior, com a palavra, expôs uma comunicação recebido da 
Prograd, in verbis: “Prezado diretor, conforme já explicitado, o horário das aulas DEVE 
seguir o estabelecido na lista de oferta registrada pelo chefe do departamento em sistema 
público acessível ao estudante no ato de solicitação de matrícula. Em casos excepcionais, 
poderá ocorrer mudança do horário no horário estabelecido mediante concordância de 
todos os estudantes matriculados na disciplina. A concordância poderá ser registrada em 
documento específico para esse fim, contendo a assinatura de todos os estudantes 
matriculados. Porém, é necessário salientar, mais uma vez, que os horários das 
disciplinas conforme dispostos na lista de oferta deverão ser respeitados pelos 
professores, departamento e estudantes. Atenciosamente, Assinado com senha 
eletrônica, conforme Portaria UFES nº 1269 de 30/08/2018, por CLAUDIA MARIA 
MENDES GONTIJO – SIAPE 2204350. Pró-Reitor de Graduação. Pró-Reitoria de 
Graduação. PROGRAD Em 01/11/2022 às 15:05.” O conselheiro relatou que o SIE não 
permite ao departamento a ministração das disciplinas da maneira correta ao não permitir 
que atividades não executadas toda semana sejam nele lançadas, tendo anunciado o 
conselheiro que, diante da situação, ingressará com recurso neste Conselho e no Cepe. 
O Senhor Presidente, com a palavra, explicou que o SIE é pensado de modo a não 
comportar atividades não previstas no calendário de oferta da disciplina, devendo as 
excepcionalidades ser aprovadas por todos os estudantes, comprometidos com a 
disciplina desde que seja ministrada no horário predeterminado. Também sugeriu uma 
reunião com a participação da Prograd, da STI e dos diretores de centros, proposição 
essa aceita pelo conselheiro. A Conselheira Patricia Paulino Bianchini, com a palavra, 
comunicou a indicação do representante TAE João Batista Pereira da Silva para compor a 
Comissão Central do Programa de Gestão e Desempenho, faltando agora somente um 
representante discente para essa comissão. 03. EXPEDIENTE: INCLUSÕES: A 
Presidente da Comissão de Orçamento e Finanças solicitou a inclusão do PROCESSO Nº 
23068.107627/2022-25 – PRÓ-REITORIA DE GRADUAÇÃO – PROGRAD – Projeto 
Orçamentário da Comissão de Verificação de Autodeclaração PPI-Sisu-Ufes-2023. Os 
Presidentes das Comissões de Orçamento e Finanças e de Assuntos Didáticos, 
Científicos e Culturais solicitaram a inclusão do PROCESSO Nº 23068.079275/2022-19 – 
CENTRO DE EDUCAÇÃO FÍSICA E DESPORTOS – CEFD – Criação da 2ª turma do 
Curso de Especialização em Ensino da Dança. Em discussão, em votação, as inclusões 
foram aprovadas por unanimidade. EXCLUSÕES: Não houve. INVERSÃO DE PAUTA: A 
Conselheira Louisiane de Carvalho Nunes, com a palavra, solicitou que os itens incluídos 
ocupassem as posições 04.06 e 04.07, deixando por último o processo relativo à Renova. 
Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. REGIME DE URGÊNCIA: Não 
houve. 04. ORDEM DO DIA: 04.01. DOC. AVULSO Nº 23068.108361/2022-38 – 
CONSELHO UNIVERSITÁRIO – Proposta do Calendário das sessões ordinárias deste 
Conselho para o ano de 2023. O Senhor Presidente, com a palavra, fez a apresentação 
do calendário das sessões, mantendo-as às quintas-feiras, às 14 horas. A Conselheira 
Patricia Paulino Bianchini, com a palavra, propôs que o horário fosse alterado para as 13 
horas e o Senhor Presidente sugeriu o horário de 13 horas e 30 minutos, pondo, em 
seguida, em votação o horário, que foi mantido às 14 horas. Em discussão, em votação, 
aprovado por unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO TRINTA BARRA DOIS 
MIL E VINTE E DOIS. 04.02. PROC. DIGITAL Nº 23068.106758/2022-95 – HOSPITAL 

https://protocolo.ufes.br/#/documentos/4434828/
https://protocolo.ufes.br/#/documentos/4409873/
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UNIVERSITÁRIO CASSIANO ANTÔNIO MORAES – HUCAM – Normas e Calendário 
para escolha do Superintendente do Hucam/Ufes. A Conselheira Patricia Paulino 
Bianchini, com a palavra, fez a leitura das normas e do calendário elaborados pela 
Comissão designada pela Portaria nº 958/2022. O Senhor Presidente, com a palavra, 
consultou a Conselheira Patricia Paulino Bianchini sobre a exclusão do calendário da 
pauta, o que foi aceito. Em discussão, em votação, foram aprovadas por unanimidade as 
normas do processo. Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO TRINTA E UM BARRA DOIS 
MIL E VINTE E DOIS. 04.03. DOC. AVULSO Nº 23068.010834/2022-68 – 
DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA CIVIL – CT – Concessão de título de Professor 
Emérito ao Docente João Luiz Calmon Nogueira da Gama. O relator, Conselheiro Helder 
Mauad, com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de 
Assuntos Didáticos, Científicos e Culturais. Considerando a ausência de quórum 
qualificado, o processo foi retirado de pauta. 04.04. PROCESSO Nº 23068.020480/2010-
26 – 23068.000573/2014-68 – DEPARTAMENTO DE LÍNGUAS E LETRAS – CCHN – 
Alteração de Decisão do CUn. A relatora, Conselheira Louisiane de Carvalho Nunes, 
com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Orçamento e 
Finanças, favoráveis à aprovação da referida alteração. Em discussão, em votação, 
aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO CINQUENTA E SETE 
BARRA DOIS MIL E VINTE E DOIS. 04.05. PROC. DIGITAL Nº 23068.048171/2021-73 – 
DEPARTAMENTO DE LÍNGUAS E LETRAS – DLL/CCHN – Segundo termo aditivo ao 
Contrato nº 10/2022, celebrado entre a Ufes e a Fest. O Conselheiro Eduardo de Sá 
Mendonça, com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de 
Orçamento e Finanças, favoráveis à aprovação do referido termo aditivo. O Conselheiro 
Helder Mauad, com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de 
Assuntos Didáticos, Científicos e Culturais, favoráveis à aprovação do referido termo 
aditivo. Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO 
NÚMERO CINQUENTA E OITO BARRA DOIS MIL E VINTE E DOIS. 04.06. PROCESSO 
Nº 23068.107627/2022-25 – PRÓ-REITORIA DE GRADUAÇÃO – PROGRAD – Projeto 
Orçamentário da Comissão de Verificação de Autodeclaração PPI-Sisu-Ufes-2023. A 
relatora, Conselheira Louisiane de Carvalho Nunes, com a palavra, fez a leitura do seu 
parecer e do parecer da Comissão de Orçamento e Finanças, favoráveis à aprovação do 
referido projeto. Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a 
RESOLUÇÃO NÚMERO TRINTA E DOIS BARRA DOIS MIL E VINTE E DOIS. 04.07. 
PROCESSO Nº 23068.079275/2022-19 – CENTRO DE EDUCAÇÃO FÍSICA E 
DESPORTOS – CEFD – Criação da 2ª turma do Curso de Especialização em Ensino da 
Dança. O Conselheiro Reginaldo Célio Sobrinho, com a palavra, fez a leitura do seu 
parecer e do parecer da Comissão de Orçamento e Finanças, favoráveis à aprovação da 
criação da referida turma. O Conselheiro Helder Mauad, com a palavra, fez a leitura do 
seu parecer e do parecer da Comissão de Assuntos Didáticos, Científicos e Culturais, 
favoráveis à aprovação da referida turma. Em discussão, em votação, aprovado por 
unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO CINQUENTA E NOVE BARRA DOIS MIL E 
VINTE E DOIS. Após a votação desse processo, o Senhor Presidente, com a palavra, 
consultou a plenária sobre a prorrogação da sessão, aprovada por unanimidade. 04.08. 
PROC. DIGITAL Nº 23068.005317/2018-91 – FUNDAÇÃO RENOVA – Sétimo Termo 
Aditivo ao Acordo de Cooperação n° 4800011796 celebrado entre a Fundação Renova e a 
Fest com a anuência da Ufes. O Conselheiro Lorenzo Augusto Ruschi e Luchi, com a 
palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Orçamento e Finanças, 
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favoráveis à aprovação do referido termo aditivo. O Conselheiro Helder Mauad, com a 
palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Assuntos Didáticos, 
Científicos e Culturais, favoráveis à aprovação do referido termo aditivo. Em discussão, a 
Conselheira Teresa Cristina Janes Carneiro, com a palavra, pediu vista do processo. 05. 
PALAVRA LIVRE: Não houve. Sem mais a tratar, o Senhor Presidente encerrou a sessão 
às 13 horas e 30 minutos. Do que era para constar, eu, Raquel Paneto Dalvin, 
secretariando os trabalhos, lavrei a presente ata, que, após lida e aprovada, segue 
devidamente assinada por mim e pelos senhores conselheiros presentes.  


